

Precio de suscripción:  
Una Peseta  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales

DE CIUDADELA.  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## Seccion Religiosa.

Domingo 17.—S. Alejo confesor y Santa Marcelina vírgen.  
Lunes 18.—S. Bruno obispo Santa Sinforsosa viuda y sus siete hijos mártires.  
Martes 19.—S. Vicente de Paul confesor y fundador.  
Miércoles 20.—S. Elias profeta y Santa Margarita vírgen y mártir.

## Cultos

Domingo 17.—La Misa y oficio divino son de la Dominica 7 despues de Pentecostés, con rito semidoble, color verde, haciendo conmemoracion de S. Alejo confesor.

En la Catedral homilia.

En San Francisco homilia por el R. Sr. Economo.

En San Agustin, continua la novena en honor de Ntra. Señora del Carmen. A las 3 y media de la tarde en su propia capilla se impondrá el Escapulario á los que desean ingresar en la Cofradia, rezo del Santo Rosario, sermon por el M. I. Sr. Dr. D. Jose Febrer Canonigo Doctoral, ejercicio de la novena y Procesion.

En el Sagrado Corazon de Jesus la Archicofradia de Hijas de Maria tienen la Misa de comunion á las 7, y á las 3 y media rosario y ejercicio mensual.

La oracion de 40 horas continua en San Antonio, esponiendo S. D. M. los dias festivos á las 6 y media, y los dias laborables á las 7, reservando siempre á las 8 y media.

Lunes 18.—La Misa y oficio divino son del Triunfo de la Santa Cruz, con rito doble mayor color encarnado, haciendo conmemoracion de Santa Sinforsosa y sus siete hijos mártires.

Martes 19.—La Misa y oficio divino son de las Santas Justa y Rufina mártires con rito doble, color encarnado.

Miércoles 20.—La Misa y oficio divino son de Santa Librada vírgen y mártir, con rito doble, color encarnado, haciendo conmemoracion de Santa Margarita Vírgen y martir.

## APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA JULIO  
LOS CATÓLICOS DEL ECUADOR.

### Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santisima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que el Ecuador vuelva á ser lo que fué bajo Garcia Moreno, el pueblo del Corazon de Jesus.

### PROPÓSITO

Rogar por los católicos del Ecuador.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

1.ª Las actuales necesidades de España.  
2.ª Varias necesidades particulares y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesus por beneficios recibidos.  
Santos Patronos del Apostolado en el mes de Junio y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 22. Santa Maria Magdalena.  
» 31, San Ignacio de Loyola.

### R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por las almas de dos asociadas, que fallecieron durante el mes de Junio.

A. M. D. G.

## El paso por el estrecho

Está naturalmente sobre el tapete la cuestion de saber si los barcos americanos, en el caso de que vengan á bombardear las costas españolas podran ó no pasar el Estrecho de Gibraltar por el grave daño que les produjeran los cañones de Ceuta.

Algunos periódicos han dado ya por sabido y averiguado que, bajo la accion de esos cañones, perecerian los buques yanquis, engendrándose, por tanto, en la conciencia pública, la opinion errónea de que el Estrecho es total y absolutamente infranqueable.

Conviene en este punto, como en muchos otros restablecer la verdad de los hechos porque no hay nada tan nocivo como producir una ilusion, para que, cuando ésta no se cumpla, dar por resultado una sorpresa dolorosa que deprima el ánimo nacional.

El Estrecho de Gibraltar tiene 17 ó 18 millas de una á otra costa.

Los cañones de Ceuta de mayor alcance sólo pueden llegar á unos nueve kilómetros. En tales condiciones sería muy difícil por no decir imposible, causar daños de positiva importancia á la escuadra que pasara por el Estrecho.

Por lo tanto, no se les puede, exigir á los defensores de aquella plaza, ni á su dignísimo comandante general, D. Ignacio de León, que hagan otra cosa que lo que les permitan sus cañones, siendo temerario exigirles que destruyan la escuadra yanqui, como quisieran, con notorio error, aunque con muy buena intencion, los que dan por averiguado que el Estrecho es total y absolutamente infranqueable.

La más elemental de las previsiones requiere que no se haga creer á la opinion que son factibles los hechos que físicamente sean imposibles, para que no se pidan luego á nuestras autoridades militares responsabilidades en que no hayan incurrido so pena de exigirles también que luchan violando las leyes de la Naturaleza.

## Daza en Madrid

Anteanoche supimos casualmente que el célebre inventor del *toxphiro* acababa de llegar á Madrid, y nos apresuramos á visitarle.

El Sr. Daza no estaba en casa, y además había manifestado en la fonda su firme voluntad de no recibir á nadie, á fin de no verse en la necesidad de hacer revelaciones de ningún género acerca de su invento. Sin embargo, venciendo estos justos y patrióticos escrúpulos del inventor, ayer, á las dos, hemos tenido ocasion de conversar largamente con él y los dos amigos que en el viaje le acompañan.

Se hospeda en la calle de la Montera; número 10, principal, y tiene intencion de permanecer en la corte tanto tiempo como necesite para las importantes gestiones relativas á su *toxphiro*.

—Estoy agradecidísimo á la prensa—nos dijo;—pero por razones de alta conveniencia patria estoy obligado á callar; y si algún aplauso merezco, lo aceptaré únicamente con entera satisfaccion despues del triunfo. Además, fuí amigo de Peral; no quisiera que, como á aquel hombre, verdaderamente grande, una exagerada gloria anticipada me aplastase el día de mañana.

Esta modestia del Sr. Daza, expresada con firmeza y sinceridad, no es obstáculo, sin embargo, á su fe de inventor. Como en la cara de los mártires y de los redentores, brillaba en la de nuestro interlocutor una serenidad majestuosa y sublime cuando nos dijo:

—Quizás no he tenido por parte del elemento oficial todo el apoyo preciso. Por esta razon he venido á Madrid sin que me llame nadie, ni nada más que mi amor á esta heroica y desventurada España. Me dolería en el alma no haber apurado todos los medios de persuasion con el Gobierno, y con la Nación entera antes que se llegará á una paz impuesta por la destruccion de nuestra marina. Yo prometo, en cambio, la destruccion de la escuadra americana, con barcos si nos quedan, y si no desde nuestras costas de la Península.

—¿Van *toxphiros* á bordo de la escuadra de Cámara?—le preguntamos.

—No, señor. Yo no he visto en Cádiz ni en Cartagena al Sr. Auñón, como se supuso, ni he tenido el menor contacto con el jefe de la escuadra. Mis relaciones con el Gobierno se han reducido á lo siguiente: el 10 de Junio del año pasado vine á Madrid, y participé el proyecto de mi invento al general Azcárraga, quien me escuchó siempre con gran interés; consultó con el general de Artillería Sr. Verdes, y me autorizó para las construcciones en las Fábricas Nacionales de Sevilla, por Real orden de 12 de Junio. El día 14 llegué á la capital andaluza; el 21 mostré los planos, y en seguida procedióse á la fabricacion de mis aparatos. El 15 de Marzo de este año volví á Madrid, trayendo los primeros mecanismos, y en el campo de tiro de Carabanchel se hizo la primera prueba oficial, si bien desconfiaba yo de antemano, á causa de la imperfeccion de la pieza de lanzamiento, que, aunque absolutamente original, es la menos importante. En efecto, resultó deficiente, y el proyectil no fué bien disparado. El día 16 de Marzo conferencié con el general Correa, quien me siguió ofreciendo el concurso necesario para el perfeccionamiento, pero rodeándolo todo de tales dificultades y dilaciones, que pocos dias despues recabé mi completa libertad de accion, me retiré al último rincón de España resuelto á hacerlo todo á costa de mis propios esfuerzos y sacrificios. En una escondida posesion de una sierra, donde yo tengo bastantes útiles de mecánica, trabajé día y noche, ayudado por buenos é inteligentes amigos. Allí he construído unos mecanismos y los hemos probado. Hoy los reputamos perfectos.

—¿Y el resultado?

Ante esta pregunta el Sr. Daza se sonrió.

—Como un torpedo Winder—dijo.

—¿Más que un torpedo, eh?

—Más, mucho más, infinitamente más...—añadió con vaguedad de asombro uno de los amigos del inventor, es decir, uno de sus colaboradores.

—He oído que estuvo usted ayer en el ministerio de la Guerra y en Palacio; ¿es cierto?

—En Palacio nada más. Pero con la única intención de ver á un alto funcionario amigo mío, á fin de preparar bien y brevemente el camino de mis gestiones. Creo que hoy podré adelantar mucho en ellas. Ante las calamidades que pesan sobre España, cada minuto que se pierde es un tesoro.

—Pero si todavía no ha informado sobre el invento la comisión técnica, ¿no cree usted que es tarde ya para la aplicación?

—Por eso trataré de esquivar el expediente suicida de nuestros asuntos públicos. Yo he traído aparatos. Las pruebas pueden verificarse inmediatamente, sin más de cinco duros de gastos.

—Y estando anunciado el viaje á España de la escuadra americana, ¿no será tarde para la fabricación de toxphiros en gran cantidad y para su envío á los respectivos puertos?

—Eso me ha hecho apresurarme un poco en la terminación de mis trabajos. Llego con el tiempo tasado. En diez días pueden hacerse 10.000 proyectiles; no se necesita para ello maquinaria extranjera ni cosa que lo valga. El coste de defensa de toda España me comprometo á que no pase de 50.000 duros, y si la escuadra americana tarda veinte días en venir, cinco antes me comprometo á tener en el litoral lo necesario para destruirla completamente.

El agosto aplomo con que el célebre inventor nos dijo estas palabras hizonos sentir el calofrío del entusiasmo.

—Yo no creo siquiera indispensable el auxilio oficial. Si una junta patriótica reune por suscripción los 50.000 duros, todo puede hacerse. La fabricación no necesita grandes talleres especiales; el transporte de cada mecanismo puede hacerlo un hombre; lo demuestra el que para traer los de prueba á Madrid nos hemos bastado tres amigos.

—¿Me puede usted decir algo relativo al invento mismo?

—Le diré tan sólo que se ha fantaseado mucho á su propósito.

—¿Se dispara, en efecto, con un plano inclinado, como ha dicho el *Figaro* de París?

—No, señor. Por medio de un cañoncillo raro que cuesta hacerlo unas cuantas pesetas y que sirve para muchos años.

—¿Con carga?

—En el aparato inicial de la impulsión (cuya puntería se verifica como en todos los cañones); con una carga de pólvora insignificante. El proyectil se impulsa luego por sí mismo. Es de acero.

—¿Qué lo rellena? ¿que lo guía?

—Ese es mi secreto.

—¿Alcanza mucho?

—El mínimum de alcance en los pequeños es 10.000 metros. Los grandes son como locomotoras, marchan mientras tienen carga. Es decir, que pueden tener mayor alcance del que es realmente necesario en cualesquiera circunstancias.

\* \* \*

Después de oír muchas cosas más, curiosísimas, al insigne inventor, nos despedimos de él y sus compañeros, agradeciéndoles su amabilidad, tanto más cuanto que ningún otro periodista había logrado verle antes que nos dispensase el honor de recibirnos.

Y salimos de allí preguntándonos: ¿Es todo esto un sueño? ¿Es una realidad?...

El inventor Daza quiere que no se prejuzgue el asunto. Espera en los resultados. Esperemos también nosotros para juzgarle.

CÉSAR MOCÉN.

(De *El Heraldo de Madrid*.)

## Habla Colomb

Madrid 10.

Londres.—El *Morning leader*, publica un artículo del almirante mister Colomb, en que dice, que para que la escuadra yankee venga al Mediterráneo, necesitan los Estados Unidos tener en él una base de operaciones, ya que lo primero que ha de hacer aquélla es acorralar la escuadra de Cámara en cualquier puerto de la Península, como ha hecho Sampson con la de Cervera.

Añade que tiene motivos justificados por poder asegurar que los americanos intentarán apoderarse de la bahía de Mahón, como primera operación, sin perjuicio del ataque metálico á los principales puertos de la Península.

El general Colomb concluye su artículo criticando duramente al almirante Cervera.

## Compañía de Tabacos

La *Compañía de Tabacos* acordó en consejo distribuir un dividendo de 25 pesetas por acción pagadero sobre el cupon núm. 12 de los títulos al portador con documento de 1375 por 100 ó sea por el impuesto de 1'25 por 100 más 0'125 del recargo transitorio.

Los cupones se presentarán desde el 15 del actual en la caja de efectos del Banco de España y en las sucursales.

## Aumento del ejército

El aumento del contingente armado cuya concentración se verificó ayer se lleva á cabo sin llamar ninguna reserva ni anticipar el plazo de la quinta de este año, que con arreglo á la nueva ley ingresará en *caja en 1.º de Agosto*; fecha desde la cual puede ya disponer de los mozos el ministro de la Guerra.

El aumento actual se hará con los excedentes de cupo y fuerza licenciada que tenían los cuerpos.

En artillería habrá aumento de personal y de ganado, pero no se añadirán dos piezas, como se ha dicho á cada batería, puesto que tienen seis.

## Noticias nacionales.

No es cierto, según informes fidedignos, que el Gobierno de Mac-Kinley haya dicho ni oficial ni oficiosamente una palabra sobre las condiciones que se exigirán para acordar la paz con España. Sobre este particular se guarda absoluta reserva.

—Ayer llegó á Amberes el crucero español auxiliar «Ciudad de Cádiz», habiendo zarpado al poco rato con rumbo desconocido.

—Washington.—Varios periódicos publican despachos de Saint-Thomas, diciendo que el gobernador de las Antillas Dinamarquesas tuvo un incidente con el consul de los Estados Unidos por haber manifestado aquél que el carbon que había allí depositado era contrabando de guerra.

El yankee respondió que contra su voluntad se apoderará del carbon á viva fuerza, y el gobernador ha pedido apoyo á los buques de guerra alemanes y franceses.

Témese que este incidente tenga consecuencias.

—Ha causado mala impresion la noticia de haber acaparado todo el carbon existente en Gibraltar el cónsul norte-americano. Sábese que se destina á aprovisionar la escuadra que venga á las costas de la Península.

Dicha noticia viene á demostrar una vez más que los ingleses no observan las leyes de neutralidad y que apoyan descaradamente á los yankees.

—Las tropas inglesas de Gibraltar están maniobrando continuamente y simulando ataques y defensas.

—Los ministeriales se las prometen muy felices y no se recatan en afirmar que se ha adelantado mucho para llegar á la paz, la cual se espera obtener dentro del mes actual.

La baja que experimentan los cambios—los francos se han puesto á 71—demuestra según ellos que el éxito coronará los esfuerzos del Gabinete liberal.

Otros personajes menos ministeriales, pero más conocedores de los hombres y de las cosas, opinan que por aprisa que se vaya se tardará más de un mes en comenzar la paz.

Los voluntarios cubanos, cuyo número asciende á 80.000, y el ejército colonial y peninsular, son elementos que no se convencerán tan fácilmente como otros para disponerse á aceptar una paz que no deje bien asegurados sus intereses y el honor de su uniforme.

De todas maneras las negociaciones irán despacio.

—Washington.—Parece que en vista del daño que causaban en la capital de Santiago los disparos de las fuerzas sitiadoras celebróse parlamento.

El general Wheeler, como parlamentario llegó un Mensaje al general Toral en el que decía lo siguiente:

«Ciudad esta virtualmente cercada, 18.000 habitantes refugiados en el campamento yankee muérense de hambre por carecer norteamericanos de medios para socorrerlos. Dichos refugiados ruegan al general Toral se rinda incondicionalmente.»

Toral contestó que por tratarse de una cuestión de caracter grave necesitaba instrucciones de Madrid.

—Washington.—Segun varios despachos que publica *El Imparcial*, Santiago se resiste á rendirse.

Shafer avisó á Sampson que vió bandera de parlamento en Santiago.

Envió en seguida un oficial á reclamar la rendición incondicional de la plaza.

Los telegramas de Shafer son oscuros y confusos.

Circulan noticias contradictorias.

El Gobierno dice que no tiene noticias, la cual no parece cierto.

Los cubanos rebeldes se reúnen en el noroeste para impedir la retirada de la guarnición.

Valencia 10.—Por caracterizados elementos de esta ciudad se ha promovido hoy una suscripción pública para contribuir con su importe al planteamiento y aplicación del invento Daza.

Si como se espera las pruebas oficiales dan el resultado apatecido, se dotan con los aparatos necesarios para la instalación del invento, costeados por el montante de la suscripción de referencia.

Madrid 11.—En Soria, Bailén y otras poblaciones, se han abierto suscripciones para contribuir al planteamiento del invento Daza,

dotando todas las piezas y fortificaciones de los aparatos necesarios.

### Las bombas incendiarias

«El Imparcial» publicará una carta escrita por un técnico de reconocida competencia, diciendo que desde 1884 los marinos yankees venían haciendo experiencias con unos proyectiles llenos de substancias explosivas é incendiarias.

Estos proyectiles, no solo producen el incendio sino que además desarrollan gran cantidad de gases mefíticos que hacen irrespirable la atmósfera inmediata al punto en que estallan.

El inventor de estos proyectiles se llama Zeliusky.

### La cota invulnerable

A principios del siglo XVII Luis XIII, al frente de un numeroso ejército, se presentó ante los muros de una ciudad protestante rebelada contra la autoridad. Ninguna de las proposiciones de paz que el Monarca presentó á los sediciosos fueron atendidas, por lo cual se hizo necesario tomar la plaza por asalto.

Apenas la artillería sitiadora logró abrir brecha en las murallas, un puñado de valientes se lanzaron con temerario arrojo intentando forzar la entrada, pero fueron recibidos á arcabuzazos.

Uno solo de aquellos héroes logró penetrar en la ciudad, apesar de haber recibido un disparo de arcabuz en el pecho.

A la vista de aquel héroe; que se defendía de innumerables enemigos con una serenidad y un valor admirables, el entusiasmo del ejército llegó á su colmo y precipitándose en la brecha, lograron penetrar en el interior de la ciudad.

Concluida la batalla uno de los primeros actos del Monarca fué mandar que trajeran á su presencia al soldado que había logrado penetrar el primero en la plaza, defendiéndose con tanto valor.

A los pocos momentos presentóse un humilde soldado de gallarda presencia bañado en sudor y destrozado el uniforme.

Eres un valiente y quiero recompensarte, dijo el rey poniendo familiarmente su mano sobre el hombro del soldado.

—¡Señor! agradezco el honor que vuestra Magestad me dispensa, contestó resueltamente el soldado; pero no es mío todo el mérito. Si vuestra Magestad me ha visto penetrar el primero en la plaza, y me contempla ileso á pesar de haber recibido un balazo en el pecho; es porque ignora que llevo una cota invulnerable.

Esto diciendo, desabrochó su casaca y descubrió el Escapulario de la Virgen del Carmen.

Los circunstantes quedaron asombrados contemplando la bala, que debiera haberle destrozado, detenida como con respeto ante la santa imagen de la Virgen que estaba grabada en la superficie anterior del santo Escapulario.

Esto se ha repetido más de una vez.

### Gacetilla.

El jueves de la presente semana vistió el santo hábito de las religiosas clarisas, D.<sup>a</sup> Ana Salord y Serra, natural de esta ciudad. Bendijo el velo de la nueva Religiosa y ofició en todas las ceremonias prescritas para estos casos, por el ritual franciscano, el M. I. Sr.

D. Jaime Serra Canónigo. Asistió al acto numerosa concurrencia.

Felicitemos á la Novicia y á sus Sres. Padres.

*Fiesta mariana.*—Solemnes oficios se han celebrado en la mañana de hoy para conmemorar la protección de la Santísima Virgen bajo el título glorioso del Carmelo. Han pronunciado interesantes discursos reseñando aquella antigua devoción los Rdos. Beneficiados Sres. D. Juan Mascaró y D. Miguel Pons en las iglesias de Santa Magdalena y de San Agustín respectivamente.

*Trincheras.*—Por la fuerza de infantería de esta población se están levantando nuevas trincheras en una de nuestras playas cercanas.

*Para la mar.*—En la tarde de hoy debían abandonar el puerto de Mahón los cazatorpederos «Proserpina», «Audaz» y «Osado» que desde el miércoles último se hallan en aquel puerto.

La banda del Regimiento de Leon tocará en la plaza del Borne las siguientes piezas de su escogido repertorio:

Sangre Española, Paso doble.—Ruiz.

Recuerdos de Pasages, Overtura.—Villacampo.

La Mas Bella, Walses.—Waldteufes.

Baldomaitea, Polka.—Milpáger.

Mi 1.<sup>a</sup> Impresion, Mazurka.—Tello.

Recuerdos de Gijón, Paso doble.—Burrón.

*En San Cristóbal.*—Muy lucidas resultaron las funciones religiosas celebradas el domingo en dicha villa en honor de San Cristóbal. Ofició el M. Ilre. Sr. Deán, cantándose una misa á tres voces acompañada por el armonium que tocó el Rdo. don Jaime Galmés, Pbro. Predicó el Rdo. don Juan Mascaró Beneficiado del Concordato, y por la tarde después de Vísperas, se verificó una solemne procesión á la que asistieron varios Rdos. Sres. Sacerdotes del interior de la isla, llevando el M. I. Sr. Deán la Reliquia del Santo Titular. Cerraba el cortejo un piquete del Regimiento Inmemorial del Rey.

*Fiesta.*—Hoy festividad de Nuestra Señora del Carmen, el Exmo. é Ilmo. Señor Obispo ha celebrado Misa de Comunión general á las siete en la parroquia del Carmen de Mahón asistiendo de medio pontifical á la Misa mayor, dando después de terminada la Bendición Papal.

*Fallecimiento.*—En este Hospital Civil falleció el jueves último el soldado del Regimiento de León Francisco García Hernandez, siendo su cadáver conducido al Cementerio Católico á las diez y media de la mañana de ayer.

Leemos en «El Grano de Arena»:

«El Exmo. Sr. Obispo Diocesano visitó en la tarde de ayer las obras de reparación que se practican en la iglesia de Religiosas Concepcionistas y las del nuevo altar que se está colocando en la capilla del Asilo Calabria, quedando plenamente satisfecho de unas y otras.»

«Nuestro venerable Prelado en su venida á esta ciudad, tuvo ocasión de visitar la Iglesia de San Lorenzo de Binixems, quedando altamente complacido de las mejoras introducidas en aquel templo due por su antigüedad es digno de que se atienda á su conservación.»

Según leemos en los periódicos llegados llegados hoy, del 16 al 17 del actual se espera en Cartagena á la escuadra del almirante Cámara, que debía salir de Port-Said el domingo último.

Leemos en «El Imparcial» del día 10:

«La escuadra Cámara.—Oficialmente se sabe que los destroyers que acompañaron á la escuadra hasta Port-Said, se encuentran en Messina, de donde irán á Mahón, y allí recibirán órdenes del Gobierno.

El «Pelayo» y el «Cárlos V» se supone que hayan terminado ya de pasar nuevamente el Canal de Suez, y también irán á Mahón ó á Barcelona, para recibir allí órdenes.

Se le unirán el «Numancia» y el «Lepanto» que están en Barcelona y en Cartagena respectivamente.

En Cádiz se encuentra el «Victoria» y el «Alfonso XIII.»

Q. E. P. D.—El día 4 de Mayo falleció de enfermedad comun en la Habana, el soldado Juan Torres Costa, natural de S. Cristóbal.

### TELEGRAMAS

#### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 16.—2 mad.

La censura telegráfica es rigurosisima.

Dicese que hoy se posesionarán los yankees de Santiago de Cuba.

También se dice que McKinley desea la independencia de Cuba, la anexión de Puerto Rico y la facultad de establecer un depósito de carbon en la isla Guan (Filipinas) renunciando á toda indemnización en metálico.

#### Ayuntamiento de Ciudadela.

##### SUMINISTROS.

Debiendo correr á cargo de este Ayuntamiento el suministro de pan y pienso á las fuerzas del Ejército destacadas en esta Ciudad desde el 1.<sup>o</sup> de Agosto próximo, el día 18 del actual á las once de la mañana y en esta Casa Consistorial tendrá lugar una pública licitacion, en la que se adjudicará dicho servicio al que ofrezca mejores condiciones, siempre que estas merezcan la aceptación del Ayuntamiento lo que se hace público para conocimiento de las personas que deseen interesarse en la subasta.—Ciudadela 14 de Julio de 1898.—El Alcalde.—El Conde de Torre Saura.

## La guerra en Santiago de Cuba

El corresponsal del «Herald», que sigue al ejército yanqui en Santiago, telegrafía á su periódico los detalles del combate del día 1.º

Entre otras cosas dice:

La situación es extremadamente grave.

No tenemos—dice—más que 16 cañones ligeros. Los cañones de sitio no han sido desembarcados aún.

Es imposible tomar á Santiago con la infantería que hay delante de sus muros.

Tanto valdría como tratar de abrir una caja de caudales con una pistola de bolsillo.

Si no llega la artillería, las tropas no podrán, ni avanzar, ni retroceder; no podrán hacer otra cosa que tirarse al suelo y permanecer allí boca abajo para no dejarse matar.

Muchos hombres de nuestro ejército han estado cuarenta y ocho horas sin comer.

Continuamente estallan granadas sobre nosotros.

Estamos ante un desastre posible.»

Nuestras tropas añaden el corresponsal—sufren tan pronto los efectos de un calor terrible, como los de horrorosos aguaceros.

Unase á esto la constante hostilidad de los españoles, que no dejan de hacer fuego destruyendo sus proyectiles á los más fuertes, la falta de alimento y de tabaco y la completa inacción en que se encuentran, y se comprenderá la horrible vida que están llevando nuestros soldados.

He tenido buen cuidado, antes de comunicar estas noticias, de visitar las trincheras, y allí he visto á los soldados tirados sobre las hierbas mojadas, empapados de agua como si fueran esponjas y sin haberse podido mudar de ropa desde el día 30 del mes pasado.

Cuando llevaban cuarenta y ocho horas sin comer, se les facilitó un pedazo de tocino crudo y un poco de café; pero con ser tan necesario el alimento, no es la carencia de éste lo que más les irrita, sino la privación de fumar en que se ven por falta de tabaco.

Esto desespera á los soldados, que fuman hojas de té y otras hierbas.

En medio del campamento caen con frecuencia granadas de los cañones españoles, matando é hirviendo á muchos.

Sólo naturalezas de hierro podrían resistir una situación tan horrorosa, en la cual, si acaso, se puede permanecer sólo algunas horas, y no semanas, como al parecer se propone el Gobierno.

Dice después el periodista yanqui que afirma, bajo su palabra, que no hay ninguna exageración en su relato, y que están en vísperas de sufrir un gran desastre.

Añade que la expedición que salió de Tampa estaba mal preparada, y ahora se tocan las consecuencias, y pide á la prensa de Washington que defienda una causa tan justa é influya para que se modifique una situación tan penosa.

Termina el corresponsal diciendo que urgen refuerzos de artillería, y caballerías mayores para transportes.

Añade que si Sampson quisiera podría ayudar mucho desembarcando provisiones y cañones de tiro rápido, con los cuales podría bombardearse Santiago, al mismo tiempo que la escuadra forzaba la entrada de la bahía, aunque se corriera el riesgo de perder algunos torpederos.

Estas noticias han producido una sensación enorme en Nueva York y Washington.

### En el «Iovva»

Nueva York 9.—El capitán Robleyevans, comandante del *Iova*, ha comunicado al ministro de Marina, M. Long, la triste y hermosísima escena de la destrucción del *Vizcaya* y del apresamiento de su comandante, Sr. Eulate.

En el fondo de una lancha apareció al costado del buque americano el marino español, y como el capitán Robleyevans le viera herido, mandó una silla para que subieran en ella al prisionero.

Toda la dotación del *Iova* estaba formada en el puente, y al aparecer el señor Eulate los marinos yanquis presentaron las armas.

El comandante del *Vizcaya* levantóse de la silla y saludó con grave dignidad.

—En aquel momento.—escribe mister Robleyevans,—hizo ademán de entregarme su espada. Al desprenderse de ella besó el puño y lloró amargamente. Entonces me negué á recibirla, y al presenciar aquella escena la tripulación, que la contemplaba sin poder reprimir su emoción, prorumpió en aclamaciones frenéticas.

Acompañé al Sr. Eulate hasta mi camarote, y en el instante en que llegábamos á él se oyó una inmensa explosión: era la del *Vizcaya*.— ¡A dios mi *Vizcaya*, mi hermoso buque, adios!— Exclamó Eulate anonado por el dolor.

Y miró hacia el sitio del desastre. Cuando el *Vizcaya* desapareció del todo, entró, al fin, Eulate en mi camarote y fué curado de sus heridas.

## VARIEDADES.

### CHARADAS

1.ª

*Leyenda moral.*

Con un rastrillo en la mano  
y en la boca un *dos tercera*  
de *Prima terciá* un vecino  
su rudo trabajo empieza;  
pero á los pocos momentos  
de ocuparse en tal faena,  
en un dedo se le clava  
punzadora *dos primera*.  
Grande, sin duda, es su *todo*;  
fiero el dolor que le aqueja;  
cuatrízase la herida,

mas la mano queda muerta.  
Muy ejemplar fue el castigo;  
pues aquel día la Iglesia  
gran culto al Señor rendia  
con solemnísima fiesta.

JACINTO.

2.ª

Mi *primera* es una letra,  
y, la *segunda* tambien;  
*tercera* animal, y el *todo*  
provincia de España es.

CÁNDIDO.

Solucion á las charadas del sábado pasado:

A la 1.ª Pi-tá-go-ras.

A la 2.ª es-pan-to.

## NOTICIAS VARIAS

Hemos leído la siguiente noticia:

«Chicago se enorgullece con la llegada á su recinto de la mula de más alzada que se conoce.

Tan magnífico ejemplar no se destina á los renombrados mataderos de la ciudad; es sólo huésped de paso para Londres, donde será exhibido en una colección de fieras.

Tiene el animal 19 palmos y dos y media pulgadas de alzada y pesa 1.830 libras.

Nació hace nueve años en el Sudoeste de Misourri.»

Para bestias grandes ó grandes bestias, el país de los yanquis.

—Las oficinas del Gobierno Civil de la provincia quedarán abiertas al público en la nueva casa gobierno de la calle de Brondo.

Dentro algunos días el señor Gobernador trasladará allí su residencia particular.

—Por la vigente ley de Presupuestos, las mercancías que se transportan lo mismo por ferro carril como en vapores y diligencias han sido gravadas con el 40 por 100 de impuesto.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS,  
á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.

## Libros que están de venta en la imprenta de este periódico.

Devocionarios, grande y variado surtido á precios sumamente económicos, con encuadernaciones muy diversas y elegantes, tanto en ediciones de propaganda como en las finas y de mayor lujo.

El Buen combate, facilitado á toda clase de personas, por medio de sencillos opúsculos de controversia popular. Nueva colección de libritos de propaganda limpia y exclusivamente católicos, de varios estilos y autores, que contendrán todo cuanto el cristiano debe creer, practicar y defender.

Galería dramática infantil, colección de piezas representables á 25 cens.

Estampas, emblemas, alegorías y rosarios.

Manual de consumos.—2 pesetas.

# LA ARMADA ESPAÑOLA

PRECIOSAS ACUARELAS

REPRODUCIDAS POR EL FOTOCROMOGRABADO

à 4 reales cuaderno en esta imprenta

Se ha recibido el cuaderno 2.º que contiene las simil-acuarelas: acorazado Carlos V, Infanta Maria Teresa, crucero Alfonso XIII y destroyer Furor.